

EL ESCOLAR

Redacción y Administración: Escuela de niños de Villarrubio

Año I

Villarrubio 1.º de Noviembre de 1933

Núm. 1

Las «misiones pedagógicas»

Los cursillistas, a los que quiero mucho por enseñarnos muchas cosas, me dicen que diga algo para nuestro periódico «EL ESCOLAR».

Y yo me acuerdo de Las Misiones. Esa buena sociedad que nos ha enviado una buena biblioteca con 100 libros. Todos muy bien forrados y muy bonitos. A mí lo que más me gustan son los cuentos de nuestra biblioteca.

Pues bien, yo como director elegido por mis amigos, le doy un millón de gracias a las misiones.

La Dirección.

Puesto que me dicen que yo escriba alguna cosa para eso que dicen los Sres. Maestros cursillistas voy a referir lo que pasó hace unos días en la Escuela de este pueblo.

Jugábamos en la calle todos los niños en los momentos de recreo cuando uno de los chicos pequeños tiró a otro una gruesa piedra y le hizo que le saltara sangre; el chico corrió a su casa y la madre le puso una gran tela de araña; cuando volvió a la escuela y lo vio el Sr. Maestro le dijo, chico ¿qué te han puesto ahí? y el chico contestó: una tela de araña que había en la cuadra. Entonces el Sr. Maestro la quitó y le dijo. Es cierto que las telas de araña contienen las hemorragias pero son mayores los peligros que pueden acarrear.

La enfermedad llamada tétanos, unos dicen puede provenir de usar telas de araña sin esterilizar.

Nos contó Don Eloy que un día un pobre pastorcillo se subió a un árbol a coger un nido y cuando ya estaba en lo alto se rasgó la rama y cayó al suelo haciéndose una buena herida en la frente. Se marchó al chozo que estaba muy cerca y el mayoral le puso una gran tela de araña para contener la sangre pero la tela estaba mala y se le desarrolló una infección que le causó la muerte en poco tiempo.

Cuando se usen telas de araña hay que hervirlas bien y en agua y de esa manera tendremos un buen remedio casero.

Sixto del Saz
(alumno de 10 años)

Villarrubio y octubre de 1933

Cuadro de Redacción

DIRECTOR:

Ildefonso Alvares

COLABORADORES:

Deogracias Bermejo, Gabriel López, Ealbino Montañalegre, José García, José M.ª García, Antonio Alvares, José M.ª Cortés, Sixto del Saz, Gregorio López, Telesforo del Saz, Angel López, Leandro Moreno y Juan Jiménez

Yo también tengo que escribir algo pues me lo mandan los Sres Maestros cursillistas que hay en un pueblo y como quiera que me han nombrado director nada menos todos mis compañeros aquí me encuentro con la pluma en la mano pensando que voy a decir.

¡Pero si no me viene nada a la cabeza! En fin ya se acerca mi maestro y es necesario que me vea escribiendo.

Voy a escribir de *El Sistema Métrico en el bolsillo* que hace tiem-

po nos habló nuestro entrañable Don Eloy.

Nos dijo un día que el sistema métrico decimal se implantó en España en 1849 declarándolo obligatorio en 1860; una vez nos refirió que había un tendero de telas y encajes en la plaza de Villarrubio y como careciera de metro para medir le dijo un chico de la Escuela que podía hacerlo con piezas de cinco o diez céntimos.

El hombre se quedó mirando al chico y este le dijo: La pieza de cinco céntimos tiene dos y medio centímetros de diámetro y la de diez céntimos tiene tres centímetros. Con que colocando cuarenta monedas de cinco céntimos tendremos un metro. Con veinticuatro monedas de cinco céntimos y ocho de diez céntimos dan la equivalencia de la vara antigua. El tendero regaló al chico un cajón de caramelos. También ha pasado muchas veces la carne mi padre que es carnicero con las monedas en calderilla pues sabido es que diez pesetas en calderilla pesan un kilogramo y cuatro sesenta pesetas una libra. También es conveniente saber que sesenta gotas equivalen a una cucharada de las de café.

Decía que tres pasos de un hombre equivalen a dos metros aproximadamente, que la distancia de las yemas de los dedos de la mano izquierda a la tétilla derecha y viceversa con la otra mano es muy aproximada a un metro.

Que el gramo es igual a un centímetro de peseta, por eso mil céntimos pesan un kilo.

Estoy loco de alegría con «EL ESCOLAR» pero ante todo doy las gracias a los señores cursillistas por haber tenido esa idea.

Mis compañeros y yo me dicen que tenemos que mandar un periódico a la Escuela de Almendros y otro a Tribaldos para ver si ellos se animan y hacen otro periódico y así estaremos en comunicación siempre y pondremos los resultados de los partidos de fútbol.

¡Amigos! animaros y dirán que los chicos de nuestro partido somos más listos.

La Redacción.

Recuerdo que nos decía el señor maestro que el metro patrón está depositado en el Archivo de París.

También nos refirió que medidas más recientes aseguran no ser exacta la definición que se hace del metro. Por eso nosotros al definir el metro decimos aproximadamente.

Muchas más cosas podría decir, pero no quiero abusar y termino.

Ildefonso Alvarez
(alumno de 11 años)

VILLARRUBIO

Mi pueblo se llama Villarrubio. Vivó en la carretera de Madrid a Valencia. La casa en que habito tiene un piso. El terreno produce cereales, vinos y aceites. El clima es variable. Pasó por mi pueblo un río llamado Bedija. También hay una carretera que va de Madrid a Valencia y varios caminos vecinales. Hay una fábrica de harinas y varios comercios de poca importancia. Limita mi pueblo al N. con Tribaldos y Uclés; al S. con Torrubia; al E. con Sañices y al O. con Taranón y La Fuente.

Ildefonso Alvarez

Los Sres. cursillistas nos mandan, escribámonos nosotros, sólo lo que sabemos. Yo voy a hablar del mar. Pues sé que el mar es una extensión limitada de agua pues ocupa las dos terceras partes de la superficie del Globo terrestre y es salada porque la he probado pues traje mi padre que es valenciano una botella cuando estuvo en Valencia y estaba muy salada; sabe mucho a sal. Dice mi maestro que por ser el agua del mar muy salada navegan mejor las embarcaciones. A mí me gusta mucho el mar. Ya tengo algunas pesetillas en la hucha para que me lleve mi padre a Valencia a ver el mar; como pueda será mi no, pues a mí no me asustan sus movimientos.

Mis padres me dicen que el mar encierra muchas riquezas y las venturas que se encuentran en él son enormes. Atrae a muchas gentes a las playas y los baños de mar son muy buenos. Nosotros tenemos tienda de comestibles en Villarrubio y

nos mandan desde La Coruña sardinas en escabeche, bacalao, etc.

Esto es lo que sé y perdonen los Sres. cursillistas y maestro si no está bien.

José M.º García Gómez
(alumno de 9 años)

A mí me dicen que escriba algo y allá va lo que yo sé.

Recuerdo que en un cuaderno de cuentas de mi escuela tenía tomada de la publicación de «El hogar y la moda» la siguiente curiosidad:

| | |
|----------|---------------------|
| 1 | × 9 + 2 = 11 |
| 12 | × 9 + 3 = 111 |
| 123 | × 9 + 4 = 1111 |
| 1234 | × 9 + 5 = 11111 |
| 12345 | × 9 + 6 = 111111 |
| 123456 | × 9 + 7 = 1111111 |
| 1234567 | × 9 + 8 = 11111111 |
| 12345678 | × 9 + 9 = 111111111 |

Otra curiosidad.—La doctora Fanni es quien recuerda la curiosidad citada y esta otra a modo de inversión de las operaciones anteriores:

| | |
|-----------|----------------------|
| 1 | × 8 + 1 = 9 |
| 12 | × 8 + 2 = 98 |
| 123 | × 8 + 3 = 987 |
| 1234 | × 8 + 4 = 9876 |
| 12345 | × 8 + 5 = 98765 |
| 123456 | × 8 + 6 = 987654 |
| 1234567 | × 8 + 7 = 98765432 |
| 12345678 | × 8 + 8 = 987654321 |
| 123456789 | × 8 + 9 = 9876543210 |

Yo quisiera hacer más, pero como he faltado tanto tiempo y se puede decir que estamos ahora comenzando el curso, no me comprometo a más.

José García Rubio
(alumno de 12 años)

A mí me gusta ser labrador. El labrador siembra el trigo y la cebada, la avena, el centeno, la escaña; o sea recoge vino, aceites; el vino lo saca de la uva, el aceite de la oliva o sea de la aceituna.

Si no labráramos las tierras tampoco cogéramos trigo, por eso tenemos que labrarlas bien en el verano o sea agosto.

Se recoge la cosecha y se llevará a

la era, se trilla, se hacen cras y luego se extiende en las eras y luego se trilla con las trilladoras.

Por no escarchar los trigos y la avena se coge menos.

Leandro Moreno

Vapor de agua

El vapor se forma por la evaporación de las aguas que luego forma las nubes. El agua sube a la atmósfera y las capas del agua se hielan y caen en forma de gotas; cuando el frío es más intenso caen en forma de granizos y copos o sea agua congelada. Cuando el agua cae con poca fuerza hace beneficios a las plantas y a todas las cosas; cuando cae en forma de torrente hace perjuicios a las plantas y a las personas y a los animales; cuando los granizos caen con mucha fuerza hace perjuicios.

Antonio Alvarez

Los pájaros

El verano pasado hubo muchos pájaros y muy honitos en los árboles de la carretera de Villarrubio. Las plumas de los pájaros que digo tenían las plumas colores encarnados, azules, pajizos y cantaban como los ruiseñores.

Una tarde salió un niño, que no digo su nombre, a coger nidos y encontró un jilguero cantando en un árbol porque allí tenía su nido con cuatro crías muy lindas, arrastrándose se subió como una araña al árbol y los vio.

Al otro día cogió el nido con las crías y el padre y los metió en una jaula y los echó trigo; pero como no comían murieron por la noche.

A la mañana siguiente se levantó a ver los pájaros y los halló muertos a los pobrecitos.

Después decía a los niños, no volveré a coger nidos.

El señor maestro se enteró y le dijo que no se deben coger nidos ni pájaros.

Las leyes prohiben que se cojan pájaros y nidos.

José María Cortes
(alumno de 11 años)

Historia

Yo sé algo de Historia de España, voy a decirlo para que no se enfaden los señores Cursillistas y mi querido maestro. Sé que muchos cristianos fueron a esconderse en las montañas de Los Pirineos por no juntarse con los árabes.

En Covadonga comenzó la Reconquista de España. Unos pocos hombres se juntaron y dirigidos por don Pelayo, salieron a pelear.

Nos ha referido mi maestro que entonces los hombres no tenían más armas que la clava, la espada y la lanza.

Sé también que hubo otro hombre muy valiente que se llamó el Cid Campeador que ganó muchas batallas.

Lo siento mucho no poder venir a la Escuela todos los días para aprender todo esto y saber mucho, pero mis padres son pobres y tienen que ir con un par de mulas de un señor, que vive en Tarancón que se llama D. Gregorio Quintero y muchas veces me quitan para escardar, trillar, vendimiar, coger aceituna y otras muchas cosas.

Yo cuando puedo no falto un día a la Escuela, pues quiero tanto a mi maestro porque me da buenos consejos que estaría siempre con él.

Todos mis hermanos saben leer y escribir, muchas cuentas y saben medir tierras y labrar y las arrobas de vino que caben en las tinajas y no puedo escribir más porque no se me ocurre nada.

Deogracias Bermejo
(alumno de 11 años)

Antiguamente y ahora

¿Qué dirían los abuelos de nuestros abuelos como ha variado todo el mundo? Ellos usaban para escribir plumas arrancadas de las aves, mientras nosotros tenemos las máquinas de escribir.

Ellos se comunicaban unos con otros por medio de propios o a caballo nosotros tenemos el teléfono, el teléfono y la telegrafía sin hilos.

Ellos iluminaban sus habitaciones

con lámparas de aceite o con bujías, nosotros tenemos mecheros de gas y lámparas de electricidad.

Ellos atravesaban los mares en barcos de vela, nosotros los cruzamos en barcos de vapor y trasatlánticos lujosos.

Ellos conocían cuando más el retrato fijo y quieto, nosotros tenemos esa maravilla de la fotografía animada o viva que se llama cine.

Gregorio López
(alumno de 11 años)

Voy a hablar del vino

El vino es el producto que se obtiene por la fermentación alcohólica del mosto o zumo exprimido de las uvas maduras; aunque también puede obtenerse por la fermentación de otras substancias azucaradas o de cualquier cuerpo transformable en azúcar.

De ello se refiere que hay muchas clases de vinos aunque solo el de uvas puede recibir ese nombre.

Los vinos por el color se llaman tintos o blancos; por el sabor dulces o secos; por la edad nuevos o viejos según sean del año en que se hacen o no.

Las operaciones que comprende la elaboración del vino son las siguientes: Recolección, pisa de la uva, prensado, fermentación y trasiego. Vendimia, con este nombre se designa la recolección de la uva para hacer el vino.

La vendimia se hace cuando las uvas están maduras. La vendimia se hace comúnmente de mediados de septiembre a octubre según los climas. Pisar la uva no es más que estrujarlas para extraer su zumo. Se hace ordinariamente con los pies calzados con alpergatas de esparto.

José M.ª Cortés Ortega
(alumno de 11 años)

Pues señor, los Sres. maestros cursillistas que han venido a nuestra escuela de Villarrubio nos han metido en un gran aprieto, pidiéndonos que escribámos algo de lo que sepamos o queramos y aquí estoy yo dispuesto a contales lo que sepa.

Mi tema va a ser la tinta, pues oi referir a mi querido maestro que había leído él varias veces sobre la tinta, refiere que los antiguos antes tenían tablas de cera con un punzón.

Luego amasaron un pincelito mojado en carbón de madera de pino desleído en agua de goma, más tarde Polidoro Abicón atendieron y pasaron por ser los inventores de la tinta.

Decía mi maestro que los reyes y los hombres grandes escribían con tinta encarnada sacada de la cochinitilla.

También refiere que Plinio usaba la tinta deblin de chimenea mezclada con goma.

En esta época se servían también de la sangre de algunos pescados; fuera quien fuese han hecho un gran beneficio a la humanidad, pues debido a este invento cuántos periódicos, cuántos libros se han escrito, cuántos periódicos se harán en el mundo cuántas cartas llevarán los correos todos los días!

Yo pienso muchas veces en los hombres que tanto han estudiado para que nos aprovechemos los demás.

Y aquí termina mi narración porque ya no sé que decir:

Doscientos años antes de J. C. fué un invento la tinta china y como se secaba tan pronto probaron a usarla en el papel de seda inventado después.

Balbino Montañegre
(alumno de 10 años)

Yo me llamo Gabriel, soy sobrino del Sr. Maestro de Villarrubio y llevo unos días que voy a la Escuela, pues he estado vendimando. Al pasar a la Escuela he visto a tres señoritas que son los cursillistas-maestros, los saludé y parecen muy cariñosos, ya sentado en el banco me dice mi compañero Deogracias que no tenga miedo que son muy buenos y cariñosos y yo le digo a Deogracias ¿Queréis que les demos a los señores maestros-cursillistas una música? Con tu acordeón y mi tambor podemos hacerlo una de estas noches. Y así estamos sin saber que hacer, pues nos dá mucha vergüenza.

Como van yo no sabía que escri-

bir de eso que nos han dicho los señores Maestros y he puesto esto.

So me olvidaba decir que ya tenemos los chicos de Villarrubio un partido de Fútbol y dentro de poco les jugaremos una merienda a los mozos de este pueblo pues aunque se empeñe Don Carlos Suca nosotros tenemos que aprender antes. Con que hasta luego y que perdonen los señores cursillistas lo mal que va pero no sé hacerlo mejor.

Gabriel López
(alumno de 10 años)

A mí me gusta ser carretero porque el carretero hace galeras para los labradores para que traiga su cosecha de trigo, cebada, escaña, avena etc. y hace puertas para las casas.

También hacen ventanas para ponerlas en las casas.

También hacen asientos para sentarse. También hacen trillas para trillar en el verano la cosecha de los labradores.

También hacen los carreteros mesas para comer la familia.

Angel López.

drán sostener en el aire esos aparatos tan grandes, pero recuerdo lo que muchas veces me dijo mi maestro D. Eloy del principio de Arquimedes esto es lo mismo aplicado al aire según veo.

Lo que sí digo es que cuando me toque ir al servicio si puedo escogeré aviación en Cuatro Vientos o Getafe y montaré en estos aparatos para ver desde el cielo la pequeña tierra en que vivo. Y no digo más por no saber.

Juan Jiménez.
(alumno de 12 años)

El estudio

A mí me gusta mucho el estudio porque luego puedo ir al servicio y puedo sacar alguna carrera y aprendo cuentas porque luego hace falta vender una tierra y no me puedan engañar y es una cosa muy buena saber escribir y hacer cuentas.

También me gusta mucho leer porque es una cosa muy buena por ser tres cosas muy necesarias para las personas.

Teleforo del Saz.

La aviación

Anteayer ví muchísimos aeroplanos que iban volando muy bajos y cruzaron los tejados de Villarrubio.

Yo me quedé mirando a ellos y tenía envidia a los que iban dentro, pues de buena gana hubiera montado en alguno.

Dicen que iban a Valencia a recibir los restos de un hombre sabio que escribió muchas novelas, llamado Blasco Ibañez. *

Pienso muchas veces como se po-

Corazón

Yo he leído el libro «Corazón» y me gusta mucho, porque hay muchos muchachos y malos también, hay de todos. El que más me gusta es Garrón. Y de los cuentos «Sangre romañola».

Es muy bonito Corazón y me gusta mucho.

Ildefonso Alvares
(alumno de 11 años)

Cuenca: Imprenta Comercial

ULTRAMARINOS

Agustín Cortés

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS

Miguel García

SASTRERIA

Florencio Montealegre

Posada de Basilio

En la carretera de Madrid-Valencia

PENSION COMPLETA, ECONOMICA

Doctor Lanciego

ESPECIALISTA EN ANGINAS Y PARTOS

Horas de consulta: de Sol a Sol

BASILIO ALVARES

HERRERIA

Nemesio Montalvo

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

Julián Alonso

CARPINTERIA

Honorato González